

ADMINISTRADOR PROPIETARIO

D. N. SOTERO ROIZ.

EL CORREO DE CANTÁBRIA.

PERIODICO DE NOTICIAS Y LITERARIO.

REDACTOR EN JEFE.

DON ALFREDO DEL RIO.

Comunicados y anuncios convencionales.

Se publica los Lunes, Miércoles y Viernes

PRECIOS DE SUSCRICION: En Santander un trimestre, 2 pesetas 50 cént.; fuera de la poblacion 3 pesetas. En el extranjero y Ultramar, 25 pesetas al año. El pago será ADELANTADO. Se suscribe en la imprenta de D. Sotero Roiz, Muelle, núm. 8.

Sigue abierta la

Liquidacion de Muebles y sillas

en el antiguo y muy acreditado Establecimiento de

D. JOSE MARÍA SAINZ,

Rupalacio 2, (antes del Peso.)

8-2

VINOS DE MESA

de las principales bodegas de Cuzcurrita, Valdepeñas y Manzanaras,

PURO SIN SUSTANCIA NOCIVA.

Se expenden en el acreditado almacén de HERACLIO SOTO.

(Alameda 1.ª núm. 22.)

ACUERDO IMPORTANTE.

Es oportunísimo y de suma trascendencia el dictado por la Corporación municipal al resolver una proposición presentada por los concejales señores Bolívar y Martínez Peñalver, respecto á la instalacion de un Instituto Biológico en alguna de las provincias de España.

El sábio naturalista montañés don Augusto G. de Linares se ocupó, como recordarán nuestros lectores, breves meses ha, en reconocer esta costa y despues la del litoral para informar al señor Ministro de Fomento acerca del punto más conveniente para establecer aquel centro científico y docente.

La proposición de dichos señores concejales y la buena acogida que mereció por parte de la Corporación, obtienen el aplauso de cuantos se interesan por la prosperidad de este pueblo que está en camino de ser mucho si los llamados á administrar sus intereses y á velar por ellos hacen cuanto puedan á fin de conseguirlo con el desprendimiento que pueda exigir el planteamiento del proyecto.

Que el Instituto Biológico reportaría grandes ventajas á Santander está fuera de duda. Que nuestras peticiones á fin de que este puerto sea elegido al objeto no pueden ser más legítimas, dadas sus poco comunes condiciones como segun se dice extraoficialmente opina el sábio naturalista que ha de informar acerca del punto más conveniente para la instalacion de que se trata.

¿Pueden ser más favorables para Santander las circunstancias en que el proyecto se halla planteado?

Aquí no hace falta más que un poco de abnegacion por parte de las Corporaciones, mucha actividad en los representantes de la provincia para que se haga justicia y no dén lugar los trabajos y las influencias de otros puertos que lo ambicionan á que estemos dormidos y despertemos tarde para lograr lo que con muchísima justicia podemos pretender.

La localidad donde se establezca el Instituto Biológico, atraerá la atención de los hombres científicos españoles y

extranjeros que se dedican á estos estudios especiales.

El ministerio de Fomento, como tiene resuelto, enviar á un núcleo de alumnos pensionados á dicho centro, siendo muy probable que el de Marina haga lo mismo, y en este caso la importancia del establecimiento aumentará de una manera considerable.

Además, para completar la creacion de un Instituto Biológico, dijo el señor Colongues en la sesion de anteayer que si fuese nuestro puerto el preferido, se le dictaría de un «Aquarium,» instalacion preciosísima, que permitiría ofrecer á la vista del curioso y al exámen de los horabres científicos, la rica fauna marítima que vive en nuestro litoral.

¿Podría darse espectáculo tan edificante como este de que hablamos, y que vendría á ser, segun queda indicado, el complemento de un centro científico y docente llamado á formar el número uno de los que la práctica fuese aconsejando que se instaláran en España?

El prestigio que obtendría Santander, si lo consiguere, sería muy grande y es preciso no dormirse y trabajar la partida sin descanso, tanto más contando como contamos de antemano con circunstancias sumamente favorables.

El Ayuntamiento, como dejamos consignado, acordó sin pérdida de minuto con el acierto y la esplendidez que el asunto merece, segun verán nuestros lectores en la seccion de noticias.

Venga sobre esto, dejando á un lado esas pasiones políticas que todo lo envenenan, el apoyo de la prensa y de las demás Corporaciones y autoridades interesadas en el porvenir y el progreso de nuestra provincia.

Prestemos todos nuestro incondicional apoyo al municipio y muy especialmente al ilustre montañés don Augusto G. de Linares, ya que la Naturaleza le pone en condiciones de emitir su autorizado dictámen en favor del puerto de Santander, sin que á buen seguro haya quien desvirtúe sus razonamientos científicos desde el momento en que se decide á obrar de esta manera. Porque el génio y el talento son cosmopolitas en esta clase de asuntos y no se dejan cegar ni sacrificar sus aficiones tratándose de un bien y de un adelanto para los estudios del ramo del saber humano á que dedican sus constantes afanes, como sucede al célebre naturalista que tiene el encargo de cumplir tan sagrada mision.

Pero á pesar de esto, no hay duda que otros puertos han de poner en juego todas sus influencias para que se les conceda lo que debemos conseguir nosotros, y por eso los representantes en Córtes de la provincia de Santander deben ponerse alerta y, con las grandes probabilidades de éxito que

dejamos apuntadas, demostrar que cuando llega el caso, no son menos que los de otras provincias, y encuentran eco sus justas peticiones en las altas esferas oficiales donde se resuelven asuntos como el de que nos ocupamos.

Si de tal manera procediésemos todos, de seguro que en muchas importantes cuestiones de la índole de que se trata para el porvenir de Santander y su provincia saldríamos airoso sin duda de ningun género.

ORNATO PÚBLICO.

Al dar comieuzo el reinado de la primavera pasada, llamamos la atención del Sr. Alcalde, á fin de que se procediese á la denuncia y de los edificios cuyas fachadas necesitasen reparaciones, y sobre todo limpieza.

No sabemos si en algo influiría en los ánimos del Sr. Alcalde y sus tenientes, pero es lo cierto que háse visto atendida nuestra peticion y que el ornato público está mejorando notablemente por el aspecto limpio y decoroso que van presentando los edificios sitios en las calles principales de la poblacion.

Sea en virtud de nuestras excitaciones, sea espontánea la determinacion tomada por la autoridad local, nos damos por muy satisfechos con que tan importante mejora se realice con el interés que se viene llevando á cabo.

En este asunto merece tambien los más justos plácemes la guardia municipal diurna que ha tomado nota constantemente de fachadas sucias presentando una multitud de denuncias ante sus jefes.

Nos satisface doblemente lo que se hace en este asunto, al ver el mucho trabajo que se ha promovido en el gremio de pintores, con lo que, háncese seguido dos cosas importantes; proporcionar obras á los que de ellas viven y mejorar notablemente el ornato público.

Ahora vamos á hacer otra recomendacion que juzgamos muy interesante para la seguridad personal de los pintores; que se observe con todo rigor el uso del cinturon gimnástico para que no tengamos que lamentar desgracias como las que suelen ocurrir en estas épocas con las caidas de los andamios.

Si logramos evitarlas, será una satisfaccion más para los encargados de hacer cumplir las ordenanzas municipales y para el público en general.

SECCION DE NOTICIAS.

Ha llegado á nuestra noticia, por rumores que consideramos fidedignos, haberse promovido en el personal del ferrocarril del Norte en esta Seccion de Santander á Mataporquera, por creerse en su mayor parte heridos en su susceptibilidad y amor propio por un acto llevado á cabo, con la mejor intencion sin duda

alguna, por nuestro Gobernador.

Parece que este señor ha propuesto para una condecoracion al Jefe de Via y Obras y á su Ayudante, y como quiera que se consideran en iguales condiciones, por haber contraido los mismos merecimientos el dignísimo Inspector de Explotacion, primer factor del movimiento en los trenes, en la época de las nieves, cuyos trabajos se basa aquella proposicion del Sr. Gobernador, asi como el Jefe de Traccion de esta Seccion, sin cuyo eficaz apoyo con sus máquinas nada se hubiera conseguido, y aun por el Sub-Jefe de via y obras, empleado que contribuyó con su ciencia y esperiencia, y de mayor categoria que el Ayudante, ha estrañado y ha cundido el disgusto natural en los servicios respectivos por la significacion hecha en favor de unos, desmereciendo ya que no despretigiando á los demás, y no falta algun malicioso que cree ver en ella una prueba de españolismo.

Llamamos la atención del Sr. Gobernador por si le es dado enderezar este entuerto.

El Ayuntamiento ha celebrado conciertos particulares para el pago de derechos de consumos, durante el próximo año económico, con el seminario de Corbán por 1.750 pesetas, con la fábrica *La Cruz Blanca* por 2.750, y con los hijos de don Anselmo Apraiz, tambien fábrica de cerveza, por 313 pesetas.

La bonita obra de Camprondón y Barbieri *Los Diamantes de la Corona*, zarzuela escuchada siempre con gusto por los inteligentes que acuden á nuestro teatro, fué puesta anteanoche en escena por la compañía que dirige el Sr. Berges.

Si siempre, como decimos al principio, se escucha con gusto esta preciosa obra por los números musicales que encierra la partitura de Barbieri, anteanoche lo fué mucho más por el brillante desempeño que alcanzó en su esmerada ejecucion, y así lo demostró el numeroso público que la escuchaba, con sus nutridos aplausos á todos los actores que en ella tomaran parte.

Anoche volvió á repetirse, por última vez en la temporada *La Tempestad*, alcanzando, como en la noche de su estreno, nutridísimos aplausos.

Hoy viernes no celebra funcion la compañía con objeto de hacer un ensayo general de la tan aplaudida obra *La Bruja*, que será puesta en escena mañana sábado, como decíamos en nuestro anterior número.

Como habíamos anunciado, pasado mañana, día de San Juan Bautista, predicará en la Catedral el Sr. Magistral D. Salvador Ordoñez.

La Sociedad Amigos de los Pobres ha solicitado del Ayuntamiento una subvencion de fondos municipales para contratar una banda militar por la temporada de verano.

Pasado mañana se celebrará feria de ganado vacuno en los pueblos de Solórzano, Sámano y Renedo de Piélagos.

La Comision provincial ha dispuesto se incoen expedientes de apremio contra todos los Ayuntamientos de la provincia que, por cualquier concepto adeudan cantidades á la Diputacion, exceptuando de esta medida general solamente á aque-

llos que, á su vez, tienen que percibir alguna cantidad de los fondos provinciales siempre que esta suma sea por lo menos igual á la que ellos adeudan.

El diputado provincial D. Vicente Aparicio ha entregado á S. M. la reina regente y á S. A. R. la infanta Isabel las exposiciones dirigidas por la Sociedad Hípica de Santander, solicitando su cooperacion con algun premio para las carreras que aquel centro se propone celebrar en la época de festejos.

El vapor *Express*, que hará servicio de viajeros entre Santander y Bilbao desde principio de Julio próximo, segun tenemos anticipado á nuestros lectores, será abanderado en Bilbao uno de estos dias, por convenir así á los intereses de la empresa.

Mañana, como de costumbre, por ser víspera de San Juan, se inaugurará el alumbrado de verano en la Primera Alameda.

¿Concurrirá la banda municipal de música?

Creemos que la velada sería oportuna y recordaría los tiempos pasados en que con grande algazara se celebraba la verbena de San Juan.

Con el nombre de «Carbon Luz» se ha puesto á la venta en las tiendas de ultramarinos de Barcelona un producto de mucha utilidad para usos domésticos. Consiste en un conglomerado, á modo de pastillas, que se enciende por medio de un fósforo y arde perfectamente, produciendo una llama blanca que no despidе mal olor. Si se apaga, huele á madera quemada. Este producto puede sustituir muy bien las lamparillas de alcohol ó de aceite y utilizarse para preparar chocolate ó café, calentar un caldo, etc., así como tambien para encender un hornillo ó chimenea y calentar tenacillas ó hierros para rizar. El «Carbon Luz» se vende á un precio sumamente barato.

D. Tomás Horga, en nombre de la empresa de la plaza de Toros ha solicitado un auxilio del Ayuntamiento á fin de poder celebrar con el mayor lucimiento las corridas de Julio y Agosto, trayendo diestros de los más afamados y ganado de las mejores procedencias.

Modas.—Los «poufs» y los abultados van disminuyendo de dia en dia en Paris, sin duda para acabar de desaparecer dentro de poco.

Lo mismo sucede con los faldones, sustituidos actualmente por los ceñidos ó cinturas, que son mucho más ventajosos y sientan mejorando al talle una forma más graciosa.

Las chupas van adornadas con largos lazos cuyos extremos se hacen salir de una hebilla de cinturón, y ya sea que ellos se armonicen como tono ó ya que salten por su color, lo cierto es que esos grandes cinturones no pueden ser más elegantes en medio de su misma sencillez.

Para las jovencitas y niñas de corta edad guarnécense los vestidos con arrugados, bien entendido, cuando la tela es bastante ligera y apropiado para ello.

Una jovencita de 14 años llevaba últimamente en una «garden parti» la «toilette siguiente: traje princesa muy sutil, color azul-verde pálido; ocho plegados en la parte inferior del cuello; tres en el talle.

Una ancha cinta parte del cuello y descende hasta debajo de la chupa; otra cinta igual parte de debajo del brazo y cruzándose con la primera viene á quedar atada en cinturón, un poco de costado.

Mangas muy amplias y rectas, truncadas y apretadas por un puño semejante al cinturón.

De lado, cerca de la oreja, un ramito de margaritas, trenza caída, y nada más.

Toda la gracia consistía en el conjun-

to, que era sobre toda ponderacion interesante.

El Ayuntamiento ha acordado pagar á la empresa de aguas en láminas de la deuda municipal las 38.958 que la adeuda por subvencion y suministro, y acudir á la superioridad para conseguir que se amplie á los demás acreedores que lo soliciten, la real órden que aprobó la mencionada forma de pago con respecto á la empresa del gas.

La Junta Directiva de la Asociación de Maestros del partido de la capital ha quedado constituida en la forma siguiente:

Presidente, don Tomás Romojaro García; Vice presidente, don Eugenio Delgado; Tesorero, don Santiago G. Franco; Secretario primero, don Hermenegildo F. Amiama y Secretario segundo, don Saturnino Perez.

El dia 29 del actual tomaron posesion de sus cargos, haciéndose al mismo tiempo el nombramiento de las comisiones permanentes.

Las obras municipales ejecutadas por administracion durante la semana anterior importaron 974.20 pesetas.

En estos momentos se trata con grandes probabilidades de arreglo, de transferir á una compañía inglesa el proyecto de construccion del ferro-carril de Oviedo á Santander.

Con este motivo circulan rumores muy satisfactorios sobre tan importante asunto.

El Ayuntamiento ha acordado que en lo sucesivo se celebren las sesiones á las cinco de la tarde.

Ayer fueron presentados á la Diputacion seis lobeznos cogidos en un monte del Ayuntamiento de Campoó, cerca de Saja.

En cumplimiento de lo acordado anteayer por la Corporacion municipal, se anuncia la subasta para el suministro de todos los objetos de escritorio que sean necesarios para las oficinas municipales durante el año económico de 1888 á 89, la cual tendrá lugar en el salon de actos públicos del Ayuntamiento á las once de la mañana del dia 30 del actual, ante la comision de gobierno interior.

Las condiciones para este remate están de manifiesto en el negociado correspondiente de la secretaria municipal.

El mismo dia, á las doce de la mañana, se subastará el suministro de los impresos necesarios para el servicio de dichas oficinas, durante igual periodo de tiempo.

Las condiciones y tarifas pueden verse en la seccion de archivo.

Ha sido denunciada ante la Alcaldía una jóven que cortó ayer algunas flores en los jardines de la Exposicion.

Pasado mañana se celebrará la romeria de San Juan en el campo del mismo nombre.

Los coches de plaza se situarán desde las primeras horas de la mañana frente á la plaza de Becedo para conducir viajeros.

Los concejales señores Bolivar y Martinez Peñalver enterados de que el sábio naturalista D. Augusto G. de Linares, montañés de aquellos que por su mérito y saber nos honran, se halla ocupado en los estudios preliminares al establecimiento de un Instituto Biológico, á cuyo fin estuvo ha pocos meses practicando exploraciones en nuestra costa, yendo luego á continuarlas á otros puertos del litoral, propusieron anteayer al Ayuntamiento lo siguiente:

1.º Que el Ayuntamiento de Santander autoriza ámplimente á su Alcalde para estudiar y convenir los medios de facilitar la instalacion en este puerto, del

Instituto Biológico que se proyecta establecer en el litoral; y para gestionar al mismo fin el concurso de otras corporaciones y especialmente de la Excm. Diputacion provincial.

2.º Que en el caso de que esa instalacion se lleve á efecto en Santander, la Corporacion municipal la auxiliará y subvendrá por su parte á su sostenimiento con la cantidad anual que juzgue conveniente, que por el próximo ejercicio se satisfaría totalmente con cargo al capítulo de imprevistos, y que en los sucesivos sería objeto de la correspondiente consignacion en el presupuesto.

La proposicion fué aprobada designándose al Sr. Alcalde y á los ponentes para practicar las gestiones y estudiar la resolucion definitiva sobre tan importante asunto.

La Compañía de los ferro-carriles del Norte de España ha establecido billetes de ida y vuelta, á precios reducidos, de segunda y tercera clase, con motivo de la feria que se celebrará en Búrgos los dias 29 del corriente al 2 de Julio.

El programa de festejos comprende Exposicion de Bellas Artes y de Ganados, funciones de teatro, iluminaciones y dos corridas de toros.

Precios de los billetes:

	Segunda clase.	
	Ptas.	Cèts.
Desde Santander.....	34	10
» Torrelavega.....	30	90
» Reinosa.....	24	10

	Tercera clase.	
	Ptas.	Cèts.
Desde Santander.....	19	65
» Torrelavega.....	17	99
» Reinosa.....	14	20

Los viajeros saldrán por el tren correo los dias 28 al 30 de Junio y 1 al 4 de Julio.

La señora duquesa de Santoña ha concedido un premio que pone á la disposicion de la Sociedad Hípica de Santander, para cooperar de este modo á la realizacion de las carreras de caballos anunciadas para el mes de Julio próximo.

Anteayer se hundió bajo el peso de un carro un trozo de pavimento en la calle del Arrabal, rompiendo con una rueda la cañeria del agua.

El piso de aquella vía pública se halla en el más deplorable estado, hasta tal extremo que por algunos sitios no pueden pasar vehiculos sin exponerse á contratiempos desagradables.

Indicase al diputado á Cortes por esta provincia don Manuel Eguilior para cubrir la vacante de la segunda vicepresidencia del Congreso, en virtud del nombramiento del Sr. Maura para la primera que ocupaba el Sr. Capdepón.

Ha sido adjudicado á don José Zorrilla el remate para servicio de riego del Muelle, Paseo de la Concepcion y Sardinero.

Los concejales suspensos han dirigido al público un manifiesto que se repartió ayer con profusion por las calles de la ciudad.

Los Caballeros Hospitalarios de San Juan Bautista en la provincia de Santander se proponen celebrar la festividad de su Santo Patrono con inusitada pompa y brillantez el domingo 24 del actual.

Al efecto á las diez y media de la mañana los Caballeros Hospitalarios residentes en esta capital asistirán en Corporacion á la Iglesia de la Compañía en la que se hallará de manifiesto S. D. M. cantándose la misa del maestro Rossi que será ejecutada por numerosa y escogida orquesta. En el ofertorio de la misa el señor Berges, tenor de la compañía de

zarzuela que actúa en nuestro coliseo, cantará el Ave Maria de Gounod, para lo que ha sido galantemente invitado por los señores Hospitalarios, los cuales en ese dia repartirán 200 bonos de pan entre los pobres de esta poblacion.

Anoche debutó en los conciertos del Café Cantabro el jóven violonista señor Francés, que por cierto recibió una verdadera ovacion, de la que participó el pianista señor Guervós, ejecutando la preciosa cántiga morisca de Monasterio *Adios á la Alhambra*.

Entre el público figuraban no pocas señoras que pasaron dos horas muy agradables oyendo el escogido programa que ejecutó el sexteto recibiendo este muchos aplausos.

Para esta noche se anuncian los números musicales siguientes:

- 1.º Preludio é introduccion de *Rigoletto*.—Verdi.
 - 2.º *a. Andante religioso*.—Haendel.
 - 3.º *Galvota del Mignon*.—Thomas.
 - 4.º *Fantasia sobre motivos de la ópera Lucia*.—Donizzetti.
 - 5.º *Juana de Arco*, overtura.—Verdi.
 - 6.º *Colombine*, minuetto.—Delahaye.
- Juarranz.

En nuestro número del lunes deciamos al publicar la lista de suscritores para las obras de prolongacion del tranvia desde Cuatro-caminos á Peña-Castillo, que don José Maria Villacampa era uno de tantos haciéndole figurar en la lista con la cantidad de 500 reales, segun noticias que se nos comunicaron.

Hoy, mejor informados, y para que cada cual quede en el sitio que le pertenece, subsanamos el error, pues dicho señor Villafranca no ha querido firmar el compromiso contraido con la empresa del Tranvia urbano.

El próximo domingo, debutará en nuestra plaza de toros la compañía gimnástica que dirige el reputado artista Sr. Milá.

En ella figuran la simpática señorita *Merell* y el Sr. *Redondo*, célebres reyes de los aires, que tantos aplausos han obtenido en todas las poblaciones en que han estado, con sus ascensiones en el Montgolfier.

Además la Srta. Merell ejecutará sus arriesgados ejercicios de fuerza dental y agilidad.

Desde luego aseguramos un lleno completo en la plaza.

Nuestro estimado amigo el ilustrado Arquitecto D. Joaquin Ruiz Sierra ha trasladado su habitacion y estudio á la plaza de la Puntida, 3, pral.

El concierto inaugural de convite tendrá lugar en el Casiro del Sardinero el dia 29 del corriente, á las seis de la tarde, por la orquesta que dirige el señor Breton, y su programa está formado como sigue:

- PRIMERA PARTE.
- 1.º *Carnaval de Venecia*, overtura, Thomas.
 - 2.º *Serenata*, Saint-Saens.
 - 3.º *Bal Costume* (1.ª vez), a Melodia b Tarantela, Rubinstein.

- SEGUNDA PARTE.
- 1.º *Semiramis*, overtura (1.ª vez), Rossini.
 - 2.º *Scherzo extractado de un trio*, (1.ª vez), Breton.
 - 3.º *Fantasia de Fausto*, Gounod.

El primer concierto de la temporada tendrá lugar el domingo 1.º de Julio, á las seis y media de la tarde.

CARTA DE BARCELONA.

Barcelona 18 Junio de 1888.
SUMARIO. — *Teatros*. — *Grandes artistas*. — *Fiestas de noche en la Exposicion*. — *La Fuente mágica*. — *El Globo Cautivo*. — *Hotels nuevos*. — *Barcelona no está cara*. — *La Guia de Gran*. — *Congresos especiales*. — *Proyectos para el porvenir*.

Señor Director.
Muy Sr. mio: Cada dia aumentan los elementos de pasar en Barcelona el verano agradablemente.

Hace muy pocos dias ha debutado en el Teatro Lírico, la Compañía que dirige el eminente actor Emilio Mario, y en que le acompañan

en sus
á dar
enfren
nos m
terism
que se
lativar
do ens
de vid
espírit
que q
El c
cion. I
deseos
lica de
—[S
llaga.
deseng
Crayfo
—N
gota en
conmig
cosas; á
á su su
efecto,

...son tan apreciables y distinguidos, como Mendosa Tenorio, Pepa Guerra, Julia Martínez, Carlota Lamadrid, Mata, Sanchez de Lema, Tamayo y otros. Han estrenado en Barcelona, *El Sombrero de Copa*, con éxito verdaderamente extraordinario. En los demás teatros de la Compañía de Lara, de Madrid, cada día más espléndida; Gayarre en la obra y en una palabra, en Barcelona, durante este verano, hay diariamente 19 salas de espectáculos. Van a comenzar las fiestas de noche en la Exposición Universal: el inmenso recinto se compone de ciento setenta y cuatro mil metros cuadrados de Palacios cubiertos y de ciento sesenta y cinco mil de Jardines y Parques, estará todo iluminado con luz eléctrica, se inaugurará la Fuente Mágica, semejante aunque superior, a la del Museo Kensington de Londres, de cuya grandiosidad y efecto pueden Vds. juzgar, calculando que la máquina que la mueve, tiene ciento cincuenta caballos de vapor; y que iluminan ocho focos eléctricos de diez y seis mil bujías cada uno.

Las noches de la Exposición embellecidas por el espléndido clima del Mediterráneo, constituirán un atractivo único en Europa.

Se ha inaugurado el Globo Cautivo en excelentes condiciones, y á precio módico; en París costaba cada ascension veinte francos, aquí cuesta cinco pesetas.

En los establecimientos de baños de mar, se hacen grandes reformas, y aun se habla de montar uno de los llamados flotantes, en la sección marítima de la Exposición, que cada día interesa más á los viajeros, por su novedad y lujo.

Además de los grandes Hoteles, como el Internacional, el de las Cuatro Naciones y otros, claramente se abren fondas y casas de huéspedes de precios muy cómodos; siendo completamente falso lo que se asegura en algunas partes, respecto á la carestía de la vida en Barcelona.

Van á empezar muy pronto los Congresos Económicos, Jurídicos de Arquitectos y otros, es decir; que además del interés que la Exposición ofrece como espectáculo, comenzará á dar sus consecuencias naturales, en lo que se refiere al progreso y al levantamiento de la Patria.

Se ha puesto á la venta, la Guía de Barcelona y de la Exposición, que publica la Casa de don Guillermo de Grau. Es un libro extraordinariamente artístico; los grabados son una verdadera maravilla. El texto es original de Don Juan Valero de Tornos. Se hacen dos grandes ediciones, una en Español y otra en Francés, y á pesar de todas las condiciones que el libro tiene solo costará 2 pesetas 50 céntimos. Con seguridad la Guía de Grau, será uno de los recuerdos, que se llevarán todos los viajeros que visiten Barcelona.

Con esta creo que son cuarenta y ocho cartitas las que llevo escritas para periódicos; habiendo tenido la satisfacción de anticiparles siempre noticias exactas y de que haya habido momentos en que he sido el único que contra las afirmaciones de muchos haya resultado bien informado.

Recuerde V., que contra los informes de muchos corresponsales, sostuve que la Exposición se abriría solemnemente, el veinte de Mayo, y que sería un éxito. Los hechos me han dado la razón.

Venidos ahora, si ya que como reporter he sabido cumplir con mis deberes, sé cumplir con los de cronista en el nuevo trabajo que me propongo hacer en estas cartitas.

Sin dejar de dar á los lectores de ese Diario, noticias de cuantas novedades ocurran en la Capital del Principado, voy á comenzar desde mi carta próxima, un estudio descriptivo de la Exposición, sin pretensiones, como todo lo que yo hago y en estilo llano; pero dando á conocer la Exposición, Palacio por Palacio, Galería por Galería y Nave por Nave.

Me propongo que no resulte esta tarea, un in-

digesto trabajo, á guisa de catálogo desfigurado, sino que, copia fiel de las impresiones recibidas por el viajero que visita el gran Certamen, en la que alternarán con observaciones industriales y científicas, anécdotas tomadas del natural y sobre todo exactitudes en las descripciones, é independencia y lealtad de juicio en las apreciaciones. Mis cartas coleccionadas á partir de la próxima, serán una modestísima sí; pero exacta y verídica descripción de la Exposición Universal.

Llamo muy particularmente la atención de los lectores de ese Diario sobre esta correspondencia, porque algo he de ocuparme de esa Provincia, y preparándome para comenzar en mi próxima, soy de V. atto. s. s.

El Corresponsal.

DESPACHOS TELEGRAFICOS.

Madrid 21.

En el estado de Guanajuato, Méjico, han ocurrido grandes inundaciones destruyendo más de 300 casas.

Veinte personas han perecido ahogadas. Se han perdido las cosechas. Reina en aquel país una miseria muy grande. Siguen creciendo los rios.

La reina ha firmado los reglamentos para la aplicación de las leyes sobre los alcoholes y dehesas boyales.

Ha levantado mucha polvareda el párrafo del discurso de Moret en que este ha dicho ser fácil que vuelva Cassla al banco azul á realizar las reformas militares.

El general Martínez Campos pide su procesamiento en una solicitud que ha dirigido á la reina regente.

Se ha aprobado el indulto de los presidiarios que se distinguieron en los trabajos para sofocar la última epidemia cólera.

Un hijo del rey de Abisinia ha muerto envenenado.

El Standard publica un despacho de Berlin diciendo que el emperador Guillermo ha ordenado al principe de Bismarck que notifique á las potencias sus deseos de mantener buenas relaciones con todos los gobiernos.

Noticias telegráficas de Nueva-York anuncian la próxima dimision de don Sabas Marin, capitan general de la Isla de Cuba.

VARIEDADES

CARTA EN BATURRO.

(Á MI MADRE, EN SU SANTO)

Adularte en tal momento me paece poco expresivo: ¡Pues! este es mi sentimiento.

Palabras las lleva el viento... Como no sé hablar, te escribo.

Digo vamos al decir, que yo de pluma no sé, pero ha acertao á venir un señor que es don José Ganso, que sabe escribir

Llegó al final del invierno, y hace versos, y no malos, y, según dice el tío Cuerno, es el Jefe de los palos de los hilos del Gobierno.

Con el saber que le abona me hace este escrito oportuno: ¡Míá tú si el tío razona!... En fin que es buena presona sin ofender á ninguno.

No hay miedo que se deslice: En jamás me contradice al decirle mi capricho, yo le digo y él me dice, y entre los dos... está dicho.

Pues como íbamos diciendo, el no verte estoy sintiendo más de lo que estas pensando. Por ahí sé que vais pasando. Por aquí vamos viviendo.

Como no soy un pollino, para el Marzo y el Abril compré patatas y vino, los dos blancos y un tocino y unas magras y un pernil.

Cómo no soy un puchero de plata. Al cerdo mal se le trata pues desperdicios no ahorro. Unas veces meto el morro, y otras el rabo ó la pata.

Comemos más de corrido que va una misa de tropa; de otros platos no me cuido. mis principios son la sopa y mis postres el cocido.

Esto tengo en conclusion y estoy de alegría lleno; mas no tengas ambicion, que pa tu es mi corazon, que aunque no de cerdo, es bueno.

Pa quererte aun soy un niño, que en mi querer no hay desmayo, y á pensar en tu me ciño. ¡No ha de enfriar mi cariño ni to el cierzo del mocayo!

Dempues, pa quererte más, me echo una cuenta al instante, que será falsa quizás. ¡Según trate á los de alante me tratarán los de atrás!

Yo me miro en ese espejo. ¡Si anciano mi pecho pierde de mis hijos el reflejo, pobrecito tronco viejo sin una ramica verde!

Solo el recuerdo me espanta y hace un ruido en mi garganta. ¡No, no quiero, madre mía, que me guarde á mi en su día un hijo la media manta! Empezando á discurrir,

comieza el hombre á sentir. ¿Pues no lloro?... ¡Otra que Dios! ¡Vaya, á reirnos los dos, que hoy es día de reir!

Ya el placer en mi alma brota y habrá que empinar la bota hoy que por lo que se ve, la Virgen y San José bailan juntos una jota.

Dale á mi padre el gruñon de mi parte un apretón, y aunque ausente en tal momento, te abraza mi pensamiento y te besa mi intencion.

¡Madrecica, el pecho mio tendrá pa tú amor eterno; por el Pilar te lo fio, y adiós, que se cansa el tío de los hilos del Gobierno.

José Jackson Veyan.

Sres. Scott y Bonne.

Burgos 23 Diciembre 1885.

En la Casa Provincial de Beneficencia y en mi práctica domiciliaria, he usado con excelentes resultados en muchos de mis enfermos, la Emulsion de Scott de aceite puro de hígado de bacalao con hipofosfitos de cal y sosa. El estómago más delicado la tolera perfectamente; su gusto es agradable, y los niños la aceptan con deseo Merece ser recomendada, y así tengo el honor de consignarlo.

Dr. Florentino Izquierdo y Ordóñez. Médico Director de La Clínica Benéfica.

LOS DOS AMIGOS

ALMACEN DE VINOS AL POR MAYOR-

Sañudo y Castanedo Calderon, 13, esquina al Cuadro SANTANDER.

Extractores de vinos de Valdepeñas. —Vinos generosos superiores de todas clases.

Para conocimiento de los que honren esta casa con sus pedidos, deben advertirles que, además de las etiquetas, llevarán encima del tapon las botellas un sello con la marca de la casa y el día que se ha despachado el vino, justificándose de este modo su verdadera procedencia.

Las cuentas se hacen al por mayor y al detalle desde una botella en adelante.

DRAGA PRIESTMAN.

Una nueva, movida á vapor, que puede utilizarse en mar y entierra, está siendo montada en los docks de Maliaño.

Se vende en condiciones muy ventajosas para el comprador.

Las personas que desearan adquiriria, dueden pasar por esta redaccion para más informes.

IMPRESA DE SOTERO ROIZ.

en sus primeros años. la ha predispuesto á dar una importancia supersticiosa á la enfermedad que sufre, dolencia que algunos médicos llamarían de buena gana histerismo. Os daré algunos consejos para que se conserve en un estado de salud relativamente satisfactorio, y os recomiendo ensayar algun cambio en su régimen de vida, con tal que aligereis antes su espíritu del peso de alguna pena oculta que quizás le abrumba.

El capitan se sonrió en señal de aprobación. El doctor se habia adelantado á sus deseos, aconsejando una resolución práctica de la dificultad.

—¡Si! ¡si! hemos puesto el dedo en la llaga. Una pena oculta. ¡Es claro! ¡Algun desengaño amoroso! ¡No es eso, señora de Crayford?

—No sé que deciros, capitan; no veo gota en el asunto. La confianza de Clara conmigo es ilimitada tratándose de otras cosas; pero aun nada me ha dicho respecto á su supuesta pena. Alguna vez temo, en efecto, hallarme ante algun misterio. Como

se distraiga y haga ejercicio. No quiere hacerle caso. A no ser en ocasiones como esta, se queda siempre en casa.

El rostro del capitan se tornó placentero al oír hablar del médico. El doctor debia buscar algun remedio, siendo un hombre científico. Debia estudiar una enfermedad tan extraña bajo otro punto de vista

—¿Y ahora que es lo que opina?—dijo el capitan.

—¿Se concreta á observar este caso? ¿Qué explicacion le dá?

—No ha formulado aun su opinion—contestó la señora de Crayford.—Me ha dicho que se han visto casos iguales al de Clara en la medicina. Sabemos, me ha manifestado, que ciertos desórdenes en el cerebro y en el sistema nervioso, producen efectos tan extraordinarios como los que me referis. Pero ahí se acaba nuestra ciencia. Ni la mia, ni la de ningun otro, por hábil que sea, puede penetrar en el misterio que encierran semejantes casos. En este tropiézase con una dificultad especial, porque la vida de la señorita de Burnham,

La señora de Crayford miró á su pareja sonriéndose con malicia.

—En esta época tan adelantada, capitan, creemos en las mesas giratorias y en las noticias que nos envian los espíritus que no pueden escribir desde el otro mundo. Comparada con estas supersticiones, la doble vista tiene al menos algo de poético que la ensalza. Juzgad—continuó con seriedad—el efecto que una sociedad como la que acabo de mencionar produciria en una persona tan delicada como una sensitiva, en una niña naturalmente romántica y que hace una vida solitaria y monótona. ¿Es tan extraño, pues, que se contaminara con la supersticion que reinaba á su alrededor, y que su sistema nervioso sufriera por consiguiente en un periodo tan crítico de su vida?

—No, por cierto, señora, teneis mucha razon. Lo único que á mi me extraña, siendo un hombre adocenado, es encontrar en un baile á una señorita que cree en la doble vista. ¿Confiesa realmente que lee en el porvenir? ¿Debo creer que tiene

GUANO MARINO. LA PRIMERA DE ESPAÑA

Fabrica de guano y extraccion de grasas de pescado.
PREMIADA CON MEDALLA DE PLATA
en la exposicion provincial de Santander de 1887.

ARCO Y FERNANDEZ
CASTRO-URDIALES.

Ha dado resultados satisfactorios en extremo, tanto en las pruebas practicadas como en un análisis hecho por el ilustrado químico municipal de Santander D. José María Cagigal, i que certificó de una manera muy alagüeña para los propietarios.
El guano es tan superior, que puede competir en calidad y precios con los mejores de su clase.
Saco de 50 klos puesto en los muelles de Bilbao ó Santander 10 pesetas.
Para pedidos dirigirse:
En Bilbao, á D. Juan Magro Bidebarrieta.—En Santander á don Alfredo del Rio, Muelle, 8.—En Castro-Urdiales, á los fabricantes Sres. Arco y Fernandez.

TREFUSIA

(Albuminato natural de Hierro)
DEL PROFESOR LUIS D'EMILIO,
FARMACEUTICO DE LOS REYES DE ITALIA Y DE PORTUGAL,
Farmacia internacional, Calabritto, 4, y Real Farmacia del
Leon, calle de Roma, 303, Nápoles.

Es el mayor estimulante de los órganos ematopoyéticos La Trefusia está plenamente indicada en los casos de

ANEMIA
CLOROSIS
ESCROFULAS
RAQUITISMO
DEBILIDAD
etc., etc.

CAJITA DE TREFUSIA SIMPLE, 3 PESETAS.
Se encuentran en casa del autor, á 3'50 pesetas: la cajita de Trefusia arsenical; de Trefusia para los diabéticos, y de Trefusia al fosfato de cal.
SE DAN GRATIS PROSPECTOS.
Depósito en Madrid: Melchor Garcia, Capellanes 1, duplicado
Depósitos en Barcelona: Hijos de I. Vidal y Rivas; Sociedad Farmacéutica Española, G. Formiguera y Compañía y Vicente Ferrer y Compañía.

EMULSION DE SCOTT de Aceite Puro de HIGADO DE BACALAO

CON
Hipofosfitos de Cal y de Sosa.
Es tan agradable al paladar como la leche.
Posee todas las virtudes del Aceite Crudo de Hígado de Bacalao, más las de los Hipofosfitos. Nutre y fortifica mucho. Además:
Cura la Tisis.
Cura la Escrófula.
Cura la Demacración.
Cura la Debilidad General.
Cura el Reumatismo.
Cura la Tos y Resfriados.
Cura el Raquitismo en los Niños.
Es recetada por los médicos, es de olor y sabor agradable, de fácil digestión, y la soportan los estómagos más delicados.
De venta en todas las Boticas y Droguerías. SCOTT & BOWNE, Químicos.
—NUEVA-YORK.

Los callos,

Los callos y endurecimientos del pie se quitan en muy poco tiempo con la muy conocida y altamente preparada pasta del Sr. Radlauer en Posen, con solo estenderla en la parte afectada con un pincel desaparecen sin sentirse ningún dolor.
Precio de frasco con su cepillo y pincel, así como la instruccion para su uso, una Peseta.
Premiado con las mas altas recompensas. Tres medallas de oro.
Deposito en las principales farmacias.

Venta al por mayor D. Manuel Mata, 22 Compañía, Santander.

OBRA NUEVA LOS GUERRILLEROS DE 1808

(Historia popular de la guerra de la Independencia) por E. Rodriguez Solis.

Una peseta el cuaderno semanal con profusion de grabados.

QUINTA DE SANTA ANA

BOÓ.—PROVINCIA DE SANTANDER.

PREMIADA CON MEDALLA DE PLATA

en la exposicion provincial de Santander de 1887.

Se venden gallos, gallinas, pollos y huevos de las razas cochinchina, Brahma Pootra, Padua, Crève-andaluza, Houdan, Dorking, Faverolles, Seda y otras.

Tambien se venden gallinas, pollos y huevos de la raza común del país.

Administrador residente en la Quinta: D. Antonio Guerrero.
Representante en Santander: D. Alfredo del Rio, Muelle, 8.

Papeleria y Objetos de Escritorio

FEDERICO VILLA

—RIBERA 19.—

Esta casa pone en conocimiento de su numerosa clientela que ha aumentado el gran surtido que antes tenía, con uno nuevamente recibido, de las principales fabricas del reino y extranjero, contándose entre los diferentes artículos de mayor novedad los sobres, gran variedad de pluma de todas clases y tamaños, papel fantasia en estuches, mas y preciosas escribanías. Hay tambien tinteros de madera, cristal y nikel para viaje, reglas, lapiceros A. W. Faber, artículos de dibujo etc.

GRAN EXISTENCIA DE LIBROS DE COMERCIO.

Almacen de impresos para los Ayuntamientos y Juzgados municipales.
Se encarga de toda clase de trabajos de imprenta, Litografía y encuadernacion.

LA FONCIERE,

COMPANIA DE SEGUROS

CONTRA LOS
RIESGOS DE TRASPORTES
y accidentes de toda clase.

CAPITAL SOCIAL 25 MILLONES DE PTAS.
SEGUROS MARÍTIMOS.

Agente en Santander,

DON MANUEL CABRERO.
Arcillero, número 6, Escritorio.

Ent la impreña de este periódico sehan puesto á la venta hojas de Ferro-carril de
Grande y pequeña velocidad.

asi como toda clase de

Modelacion de consumos
conocimientos de buques de vela y de vapor, declaraciones juradas para tabacos, facturas para id., recibos de inquilinato, partes para casas de huéspedes é infinidad de otros impresos.

AFINADOR DE PIANOS
Y
ARMONIUMS
Calle del Medio.

éxtasis durante los cuales ve á personas que se encuentran en países lejanos y predice lo que les ha de suceder? ¿Esto es lo que llaman doble vista, no es cierto?

—Eso es, en efecto, la doble vista, capitán. Y esta es lo que ella hace.

—¿La señorita que tenemos de bis á bis?

—La misma.

El capitán dejó pasar un breve rato para dirigir el cúmulo de informaciones que le habían dado. Cuando hubo terminado la operación, se lanzó resueltamente á nuevas investigaciones.

—Señora, ¿me dispensaréis el favor de decirme si habeis visto á esa jóven en uno de sus éxtasis? ¿digo vista... con vuestros propios ojos?

—Mi hermana y yo la vimos hará cosa de un mes—contestó la señora de Crayford.—Había sufrido toda la mañana de los nervios y la llevamos al jardín para que respirara aire puro. De pronto, sin saber por qué, palideció. Permaneció entre las dos de pie, insensible al tacto, al ruido, inmóvil como una piedra, y, al mismo tiempo

po fría como un cadáver. Este estado duró algunos minutos, despues sus manos empezaron á moverse lentamente como si anduviera en la oscuridad. Empezó á pronunciar algunas palabras; su voz era fatídica y cavernosa como si hablase durmiendo. No se si se referia al presente ó al porvenir. Sólo comprendí que hablaba de personas que se encontraban en el extranjero y que nos eran completamente desconocidas á mi hermana y á mí. Al breve rato guardó silencio. Recobró su color acostumbrado; despues volvió á palidecer. Cerráronse sus ojos, sus piernas vacilaron y se desmayó en nuestros brazos.

—¿Se desmayó en vuestros brazos!—repitió el capitán.—¿Qué cosa tan extraordinaria! ¿Y en semejante estado de salud va á las reuniones y á los bailes! ¿Esto si que es aun más raro!

—Estais muy equivocado—dijo la señora de Crayford.—Esta noche sólo ha venido por complacer á mi marido y por acompañarme. Por lo general no concurre á las reuniones. El médico la ha aconsejado que

la quiero como á una hermana, me hiere su extraño silencio en ciertos casos.

El capitán Helling reservaba una solución práctica para semejante dificultad.

—Lo único que le hace falta, señora, es que la animen. Creedme; esto depende exclusivamente de vos. Animadla á que tenga confianza y ella hablará.

—Para ello espero que esté sola conmigo, cuando os hayais marchado todos hacia los mares polares. De aquí á entonces guardad la mayor reserva sobre lo que os manifesté. Dispensadme tambien que os confiese que el giro que ha tomado la conversación, me impide seguirla.

El capitán comprendió con media palabra. Cambió inmediatamente de asunto y habló de su carrera. Empezó por decir algunas palabras respecto á los buques que estaban de servicio en el extranjero; pero viendo que esta cuestión interesaba poco á la señora de Crayford, trató de los buques cuya llegada se esperaba. Esta tentativa produjo su efecto; pero un efecto que no aguardaba el capitán.